



HERALDO de GERONA

Jueves
9 abril

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

DE CÓMO FUE CRUCIFICADO EL SALVADOR

Llegado el Salvador al Monte Calvario, fué allí despojado de sus vestiduras, las cuales estaban pegadas á las llagas que los azotes habian dejado. Y al tiempo de quitárselas, es de creer que se las desnudarian aquellos crueles ministros con inhumanidad, que volverían á renovarse las heridas pasadas, y á manar sangre por ellas.

Tendido, pues, el Salvador en esta cama, llegó uno de aquellos malvados ministros con un grueso clavo en la mano, y puesta la punta del clavo en medio de la sagrada palma, comenzó á dar golpes con el martillo y hacer camino al hierro duro por las blandas carnes del Salvador. Los oídos de la Virgen oyeron estas martilladas y recibieron estos golpes en medio del corazón. Y sus ojos pudieron ver tal espectáculo como este sin morir! Verdaderamente, aquí fué su corazón traspasado con esta mano, y aquí fueron, con este clavo, sus virginales entrañas rasgadas. Con la fuerza del dolor de la herida, todas las cuerdas y nervios del cuerpo se enorgieron hácia la parte de la mano clavada, y llevaron en pos de sí todo el peso del cuerpo. Y estando así cargado el buen Jesús hácia esta parte, tomó el cruel sayón la otra mano, y por hacer que llegase al agujero que estaba hecho, estiróla tan fuertemente, que los huesos del sagrado pecho se desbrocharon y quedaron tan señalados y distintos que, como el Profeta dice, uno á uno los pudieron contar. Y de esta misma crueldad, es de creer que usaron cuando le enclavaron los pies; y de esta manera quedó el sagrado cuerpo afijado en la Cruz.

Este tormento de cruz fué el mayor de los tormentos corporales que el Salvador sufrió en su pasión. Porque este linaje de muerte de cruz, era uno de los más acerbos y penosos que en aquél tiempo se acostumbraban. Porque las heridas son en pies y en manos; que son los lugares del cuerpo en que háy más juntas de huesos y de nervios, los cuales son órganos e instrumentos del sentir, y así las heridas en esta parte, son más sensibles y más penosas. Y también esta manera de muerte no es acelerada como otra, sino prolija y larga; en la cual los matadores, no sólo pretenden matar, sino también atormentar al que muere. Y en todo este espacio tan largo, el cuerpo que está en el aire colgado de los clavos, naturalmente carga para abajo y así está siempre rasgando las llagas, y rompiendo los nervios, y ensanchando las heridas, y acrescentando continuamente el dolor.

Y con ser tal este tormento, que un animal bruto que lo padeciera, pudiera mover á compasión, sus enemigos eran tales, que á este mismo tiempo estaban meneando la cabeza, y haciendo fiesta, y diciendo donaires, y haciendo escarnio del Salvador: Pues qué era esto sino estar echando sal en las llagas recientes y frescas, y crucificar con las lenguas á quien con los clavos habian ya crucificado? Mas aún no se acababan aquí los trabajos del Salvador, sino pasan más adelante; porque ni el fervor de su caridad, ni el furor de sus enemigos se contentaban con esto. Y así, añadieron ellos otra nueva y nunca vista crueldad á todas las otras. Porque es-

tando el Señor ya todo desangrado, secas las entrañas, y agotadas todas las fuentes de las venas, como naturalmente padeciese grandísima sed, y dijese aquella dolorosa palabra: «Sitio,» que es: «Sed he,» aquellos malvados enemigos usaron con él de tanta crueldad, que en este tiempo le dieron á beber una erponja de vinagre.

Aquí es razón de considerar pue aunque fué tan acerba y dolorosa la pasión de este Señor (como aquí habemos visto); no menos fué injuriosa que dolorosa; porque con lo uno padeciese la vida, y con lo otro padeciese la honra. Porque el linaje de muerte que padeció fué ignominiosísimo, que era muerte de cruz, que en aquel tiempo era castigo de ladrones; el lugar también lo era, porque era público, y donde justificaban los públicos malhechores; y la compañía también lo era, pues fué de ladrones y malos hombres; y además de esto el día era solemne, porque era víspera de la fiesta, adónde había acudido mucha gente de todas partes. Y para mayor confusión y deshonor suya, fué puesto en la cruz desnudo, que es cosa muy vergonzosa y afrentosa para nobles corazones. De lo cual, todo parece claro como en la sacratísima Pasión del Señor hubo suma deshonor, suma pobreza y sumo dolor. Lo cual convenia así porque su Sagrada Pasión habia de ser cuchillo y muerte del amor própio, que es la primera raíz de todos los males; de la cual nacen tres ramas pestilenciales, que son: amor de honra, amor de hacienda y amor de deleites, las cuales son yesca e incentivo de todos ellos. Pues contra el amor de la honra milita esta suma ignominia, y contra el amor de la hacienda esta suma pobreza, y contra el amor del regalo este sumo dolor. Y de esta manera el amor própio, que es el árbol de la muerte, se cura con el bendito fruto de este árbol de vida, el cual es general medicina de todos los males, cuyas hojas, como dice Sant Joan, son para salud de las gentes.

FR. LUIS DE GRANADA.

A la Virgen Santísima

(DE ANTERO DE QUENTAL)

En un sueño de cándida pureza,
de nocturna ansiedad nunca sentida,
vi tu mirada, de piedad henchida,
y más que de piedad ¡ay! de tristeza.
No era el brillo vulgar de la belleza
que á mundanos placeres nos convida:
era otra dulce luz desconocida,
que ni aun sé si la da Naturaleza.

Un místico sufrir... una ventura
compuesta del perdón, de la ternura,
de la paz de nuestra hora postrimera.

¡Oh visión, oh visión, triste y piadosa!
Mírame así callada, así llorosa...
¡Y déjame soñar la vida entera!

FEDERICO BALART.

AYER COMO HOY

Recibió orden divina el profeta Jeremias para anunciar al pueblo judío, al rey, á los grandes, á la corte, á los sacerdotes, las tribulaciones y desdichas que habian de caer sobre Jerusalem. La voz del profeta excitando al arrepentimiento y á la penitencia, no fué escuchada; sus frases im-

pregnadas de inmensa amargura no hicieron mella en aquellas almas. Vivian en la corrupción, sentian apegos á la molice, eran avaros, destemplados, idólatras y creyeron que los presagios que Jeremias hacia no llegarían á realizarse, si perseguido y castigado el profeta, dejaban de oirse sus terribles anuncios.

Y entonces los poderosos abrieron el calabozo y encerraron en él al profeta; se le amenazó con la muerte y la turba desasosegada por las predicciones de Jeremias intentó acallar su conciencia haciendo que no se repitiesen un día y otro los tremendos presagios.

Pero, el enojo de los pecadores no intimidó al gran profeta y persistente en su obra, dijo que Jerusalem acabaría á manos de Nabucodonosor, rey de Babilonia. Mas ni estas amenazas con ser tan concretas ablandaron los corazones de aquel pueblo pervertido, y al poco tiempo Nabucodonosor avanzaba hácia el Jordan con su ejército para entrar en Judea. Y ni cuando las hordas de Babilonia saquean y destruyen á Jerusalem reconocieron los encenegados la razón que guiaba al profeta al señalar la hecatombe, sino que persistentes en su corrupción, apedrearon al santo y siguieron en su ceguera.

De aquellos remotos tiempos á los actuales, no han cambiado los pueblos que viven en el error. Como entonces, no oyen la voz del que les advierte el peligro, no atienden á quienes les anuncian que se acerca la tempestad, que las desdichas llegan, que ha de tener final desastroso el vivir alejado de Dios. Hoy como ayer, se creen escudados contra el peligro, cerrando los oídos, encarcelando á los que predicán lo que ha de suceder, haciendo enmudecer los labios de quien dice la verdad.

Cuando vemos en la historia las páginas que relatan el modo de ser de los pueblos que se separan de la ley divina para hacerse esclavos del vicio, no encontramos diferencia entre aquellos y estos hombres y aparte costumbres y trajes parecen los mismos los pecadores de todas las épocas.

Con el ejemplo aquel de la impenitente Jerusalem y con otros ejemplos habidos después, aprendamos á vivir unidos á Dios; que esa es nuestra misión y objeto principal. Hagamos que reine en el mundo y en las almas, y entonces habremos llegado á alcanzar la dicha terrena, precursora de la eterna felicidad.

LA CRUZ

Astro divino que señala al hombre del bien futuro la escogida senda;
camino del mortal que, ansiando gloria,
aspira sólo á conseguir la eterna.

Faro bendito que ilumina el puerto á donde al fin el naufrago se acerca,
rendido de luchar entre las olas del turbulento mar de la existencia;

Rayo de luz que, en noche inacabable de triste padecer, rasga la niebla que forma, en los lejanos horizontes de la esperanza, la insondable pena.

¡Bendita Cruz que tanto bien prodigas!...
¿Quién en el mundo de tu amor reniega si se hallan siempre tus amantes brazos abiertos al mortal que á tí se acerca?

CÁSTOR V. PACHECO.

LAS TINIEBLAS

Muchos individuos existen, y aun fieles cristianos, que desconocen la significación de la palabra *tinieblas*, aplicada á la noche de hoy. No conciben el origen de ella ni la trascendencia que pueda tener dentro del cristianismo, y, sin embargo, se explican perfectamente que siguiese á Caín la sombra de su hermano Abel, y al héroe del *Vertigo*, de Núñez de Arce, la figura del hermano inmolado por la soberbia y la sed de sangre del victimario.

Cierto que nadie se entretuvo en explicar esto, no siendo algunos autores sagrados que, con mejor ó peor fortuna, lo han hecho, aunque comprendemos que con la más sana voluntad. Al hablar las Escrituras de que el sol se oscureció, se abrieron los sepulcros y amenazaron los astros perder su equilibrio, al acontecer la muerte de Cristo, no se refieren á otra cosa que á la consumación de las profecías, que todo lo habian predicho para cuando el Mesías prometido redimiese al hombre de la esclavitud en que se hallaba, como consecuencia del pecado de desobediencia cometido por nuestros primeros padres en el Paraíso.

Ese trastorno universal sería demostración innegable de que el Redentor del mundo sucumbia como hombre y pasaba á ocupar puesto como Dios, dándonos un ejemplo de humildad desconocido por nuestra soberbia y acrecentada por nuestras imperfecciones.

Por eso cuando la cámara ardiente desaparece y la sustituye la obscuridad, debemos recordar al momento supremo en que el drama del Gólgota se ha consumado y tembló el mundo, y el estrépito se generalizó, quedando el mundo entero en esa especie de letargo, de que vino á salir cuando la ascensión gloriosa del hijo de Dios que deslumbró á los que custodiaban su sepulcro y se elevó á los espacios entre brillantes resplandores. Este es el mayor triunfo de la fe, corroborado en la Pascua de Pentecostés ó del Espíritu Santo, cuando descendió sobre los apóstoles, en forma de lenguas de fuego á los cuarenta días de su ascensión, infundiéndoles la facultad de hablar todos los idiomas.

EN JUEVES SANTO

FRAGMENTO

Envuelto el busto en clásica mantilla,
con la que el aire caprichoso juega,
luciendo joyas y llevando flores,
vistiendo traje de crujiente seda,
con el libro de rezos en la mano
y el rosario sujeto á la muñeca,
una mujer simpática y hermosa,
y elegante, y esbelta,
—aun en la calma de los santos días
llenos de melancólicas tristezas,—
es la gracia de Dios que sale al mundo
vertiendo luz entre profusas nieblas...
¡como un rayo de sol que se escapara
desde la oscura nave de la iglesia!

C. F. SHAW.

DE ELECCIONES

Nadie que fie en lo que dicen ciertos periódicos de la provincia, podrá formar juicio exacto del verdadero estado de la misma en lo que á elecciones se refiere, porque los tales vaticinan triunfos y profetizan derrotas con una facilidad escandalosa y con la vista fija á su conveniencia solamente.

En apoyo de lo que decimos, podríamos citar docenas de casos y ejemplos, pero nos circunscribiremos á uno para que se juzgue del valor que se puede dar á ciertas interesadísimas manifestaciones.

Por un distrito de la provincia presenta su candidatura una persona que tiene en su favor ser del país, haber representado dicho distrito varias veces, haber hecho mucho en pró del mismo, contar en él con buenos y probados amigos, venir haciendo trabajos electorales desde la subida al poder del actual gobierno y ser candidato ministerial. Pues bien, de la noche á la mañana, se presenta en Gerona un periodista madrileño en busca de distrito; nadie personalmente le conoce, nada le debe este país, pero decide, bien ó mal aconsejado, presentar su candidatura por el distrito á que nos referimos y á las dos horas, antes de pisarlo el candidato, antes de haber podido explorar la voluntad de los electores, sale un periódico lleno de pasiones y ambiciones bastardas, de odios y envidias, diciendo con el mayor desenfado: «el señor tal ha decidido presentar su candidatura por tal distrito; tiene en él la victoria segura, su contrincante no puede ganar con esta oposición».

Y como esto no es serio, ni noble, ni decente, no debe el público buscar en esos periódicos la información del estado de la provincia en lo referente á elecciones. Debe analizar con sangre fría las condiciones de cada candidato, sus merecimientos, sus apoyos, los derechos que pueda tener adquiridos y de este desapasionado análisis debe sacar la consecuencia de qué candidato tiene más probabilidades de salir triunfante.

Por esto nosotros, que sustentamos esta opinión, nos abstenemos de rebajar méritos ó negar cualidades á los contrarios á nuestros candidatos y remitimos al público y al cuerpo electoral á que haga las comparaciones sin prejuicios.

Nosotros podemos decir, y decir con fundamento, y ateniéndonos solamente á los distritos en que luchan amigos nuestros, que estamos persuadidos de que lo mismo los electores de Santa Coloma de Farnés que los de La Bisbal están en su mayoría al lado de nuestros amigos señores Villapadierna y Roure, y no porque se llamen así ó asá, sino porque han analizado sus obras, han visto sus propósitos, se han convencido de su amor al país y de su actividad y han considerado que nadie como ellos merece su representación en córtes y de nadie como de ellos, tan firmemente unidos para procurar el fomento de los intereses de las dos comarcas á la vez, pueden esperar ambos distritos mejoras y servicios desinteresados y efectivos.

Y como podemos decir esto porque se lo hemos oído á los electores de Santa Coloma y La Bisbal, completamente desengañados de las buenas razones y ávidos de obras que son amores, no tenemos necesidad de desprestigiar á los contrarios y les dejamos con sus luchas titánicas, que bastante tienen que hacer para conseguir alguna que otra adhesión de ciertos fanáticos y unos cuantos despechados.

Que luchen, mejor, así los electores de Santa Coloma, dando la victoria al señor Villapadierna y los de La Bisbal concediéndola al señor Roure, podrán

con más motivo vanagloriarse de tener un gran sentido práctico, un sincero cariño á sus pueblos y una independencia honrosa y envidiable.

Y sigan ciertos periódicos predicando en desierto con sus ridículas profecías y sus necios reclamos y créanos el público: pese y examine las condiciones de cada candidato sin hacer caso de bravatas para saber quien merece y obtendrá el triunfo y si llevamos razón en lo apuntado.

LAS LLAMADAS Á ALCALDES

Ya sabemos que á los alcaldes y secretarios de ayuntamiento de esta provincia, que gozan de un criterio y de una independencia que para sí quisieran muchos gobernadores, no ha de hacerles mella que por uno ú otro medio se les obligue á acudir á presencia de determinadas autoridades ó funcionarios, en período electoral, ni que por ciertos candidatos se les hagan tales advertencias que puedan tener apariencia de amenazas, y porque sabemos esto, estamos seguros de que lo mismo los alcaldes que los secretarios han de cumplir como funcionarios públicos con su deber y como particulares han de seguir los dictados de su conciencia, sin temor á nada ni á nadie.

De todos modos no estará de más que con este motivo recordemos el artículo 91 de la ley electoral que dice: «Cometen además delito de coacción electoral aunque no conste ni aparezca la intención de cohibir ó de ejercer presión sobre los electores é incurrir en la sanción del artículo anterior: Primero. — Las autoridades civiles, militares ó eclesiásticas que prevengan ó recomienden á los electores que den ó nieguen su voto á persona determinada, y los que haciendo uso de medios ó de agentes oficiales ó autorizándose con timbres, sobres, sellos ó membretes que puedan tener este carácter, recomienden ó reprueben candidaturas determinadas».

PAPELES CANTEN...

Como prueba de que nuestros amigos los candidatos por Santa Coloma de Farnés y La Bisbal, respectivamente, señores Villapadierna y Roure, trabajan en bien del país, y no en época de elecciones sino en todo tiempo, nos proponemos ir dando á conocer en estas columnas las cartas recibidas por dichos señores en contestación á las por ellos dirigidas instando algo beneficioso para sus electores.

Y cuenta que solo hemos de transcribir las que comprende el período conservador porque del tiempo del gobierno liberal las poseen á centenares, porque por cientos formulaban las peticiones que habían de favorecer á sus distritos.

EL MINISTRO DE AGRICULTURA
INDUSTRIA COMERCIO Y OBRAS PÚBLICAS

Sr. D. Jaime Roure

Muy señor mío y amigo: con el mayor gusto encargo se active el estudio del proyecto relativo á la carretera de Santa Coloma de Farnés á Vich pasando por San Hilario Sacalm, que tanto le interesa.

Aprovecho esta ocasión para ofrecerme suyo amigo afectísimo y servidor

q. b. s. m.

Vadillo.

27 diciembre 902.

EL DIPUTADO Á CORTES

POR

SANTA COLOMA DE FARNÉS

Querido Santiago: don Joaquín recomienda al Ministro y yo al Director general la pronta aprobación de los estudios de la carretera de Sils á Llagostera por Vidreres.

El asunto está en la Junta Consultiva de Obras á informe, lo cual, como sabes, es trámite un poco pesado, pero no lo dejaré de la mano con el Ponente.

Soy tuyo afectísimo amigo

Ramiro Alonso de Villapadierna.

31 diciembre 902.

EL MINISTRO DE AGRICULTURA
INDUSTRIA COMERCIO Y OBRAS PÚBLICAS

Sr. D. Jaime Roure

Mi distinguido amigo: el trozo 2.º de la carretera de Santa Coloma de Farnés á Lloret de Mar por La Granota, tiene ya aprobado su replanteo previo á la subasta y haré lo posible para que se consulte á Hacienda y pueda estar en condiciones de acordarse aquella.

Me reitero de V. afectísimo amigo

q. b. s. m.

Vadillo.

8 enero 903.

Y con más tiempo y espacio daremos á conocer más documentos de estos probatorios de quienes son los que se preocupan del bienestar del país.

LA JURA DE LA BANDERA

Fué este un acto por todo extremo conmovedor, que dejará indeleble recuerdo en el ánimo de cuantos lo presenciaron.

Se celebró el pasado lunes en la hermosa posesión comunal de la Dehesa, en uno de los paseos que cierran el campo de Marte, en cuyo extremo se había levantado un bonito altar, colocándose las autoridades é invitados en una plataforma situada á la derecha del mismo.

La concurrencia fué grandísima, pues el patriótico acto reunió en aquel sitio á todas las clases sociales, desde la distinguida dama ataviada de negro y con airoso mantilla ó lujoso, aunque antiestético, *chapeaux*, hasta la linda modistilla gerundense, graciosa como pocas, luciendo el delantal del trabajo y desde las primeras autoridades militares, eclesiásticas y civiles y sus acompañantes algunos de los cuales lucían unas chisteras que yá! yá!, hasta el modesto obrero que en el intermedio de su jornal acudía allí para presenciar la hermosa función religiosa militar.

Terminada la misa, que dijo el cura castrense, reverendo Alberto Gato, formaron las tropas, mandadas por el coronel Francés un cuadro, en el centro del cual se colocó la bandera sostenida por el teniente señor del Campo, el comandante mayor del regimiento de Asia y el sacerdote celebrante.

El comandante mayor, cruzando su espada con la bandera preguntó con voz estentórea, que pudo ser oída de muy lejos:

«—Juráis á Dios y prometéis, al rey, seguir constantemente su bandera, defenderla hasta perder la última gota de vuestra sangre y no abandonar al que os esté mandando en acción de guerra ó disposición para ella?»

Un clamoreo, que se corrió hasta las últimas filas de reclutas que estaban en número de 223, se dejó oír entonces, produciendo emoción en cuantos lo escucharon.

«—¡Sí, juramos!»—dijeron todos, y llevaron sus manos á las gorrillas, en un saludo militar aún incierto.

Entonces el capellán castrense dijo, con voz conmovida:

«—Por obligación de mi sagrado ministerio ruego á Dios que á cada uno le ayude, si cumple lo que jura, y si no, se lo demande».

Los nuevos soldados desfilaron por delante de la enseña de la patria besando la cruz que formaba esta con la espada, volviendo á desfilar después por debajo de la misma.

Terminada la jura, ocuparon el general Cornel, sus ayudantes y escolta y las autoridades é invitados, el trozo de paseo que ha de ser en breve por obra y gracia de cuatro egoístas y con complicidad de muchos concejales, convertido en polvoriento carretera que destruyéndolo inicua mente, mejore unas fincas de aquellos, y comenzó el desfile presenciado por un gran gentío.

Después de esto el digno gobernador militar se despidió del jefe de la brigada general Estruch, de los jefes y oficiales, del gobernador civil, vicario general, juez de primera instancia, periodistas y de los de las chisteras, recibiendo de todos felicitaciones por el buen estado de las tropas y el feliz éxito del acto en el cual tomó parte la naturaleza presentando uno de sus más espléndidos días.

NOTICIAS

Persona bien informada residente en Madrid nos asegura, en reciente carta, que está acordado, cediendo á reiteradas instancias del interesado, el relevo del actual gobernador civil de esta provincia, don Juan Tejón y Marín, para en cuanto haya terminado el período electoral, en cuya fecha pasará, también á petición propia, á desempeñar el gobierno civil de una de las provincias de Andalucía.

Lo sentimos, porque precisamente para después de las elecciones, y cuando se pudiese ver libre de exigencias de candidatos, es para cuando esperábamos ver en el señor Tejón un gobernador de cuerpo entero, desapasionado, justiciero é independiente; entonces le hubiéramos querido de gobernador de Gerona, más que ahora que, al parecer contra sus deseos, se ha de mostrar parcialmente político y acaso amenazador de represalias que, estamos seguros, ha de estar muy lejos de su ánimo tomar después, aunque pudiese.

Dice el periódico de la situación: «En la semana próxima visitará el señor gobernador civil varias escuelas públicas de esta provincia.

Ignoramos los pueblos en que llevará á cabo las expresadas visitas».

También lo ignoramos nosotros, pero no temeríamos equivocarnos asegurando que no será ninguno de los pueblos donde los encasillados no luchan ó luchan sin temor.

Ha sido destinado á Santander, el oficial vista afecto á la delegación de hacienda de esta provincia y estimado amigo nuestro, don Manuel Cambronero.

De todas veras sentimos el traslado.

Cuando los vecinos de la calle del Carmen creían haber logrado, sino la desaparición como deseaban, la poda de los plátanos de dicha vía, resulta que esta operación ha sido aplazada... hasta el año que viene.

Guantes-Federico Maresma-Abeuradors, 6

Cortamos de nuestro colega *El Liberal*, de Barcelona:

«Se ha verificado la recepción definitiva del servicio de avisadores de incendios sistema «Fénix», instalados en el edificio depósito comercial de la junta del puerto, por el concesionario don Juan Vila Forn, habiendo dado excelente resultado las pruebas practicadas para comprobar su buen funcionamiento, á pesar del tiempo transcurrido».

Felicitemos á nuestro vecino.

En virtud de oposición, ha sido nombrada maestra de Figueras la ilustrada señorita, paisana nuestra, doña Consuelo Font á la que, con tal motivo, damos la enhorabuena.

La empresa del Teatro Principal de esta ciudad en la próxima temporada de Pascua, ha tenido la atención de enviarnos la lista de la compañía que durante la misma actuará en él y de algunas de las obras que se pondrán en escena.

La compañía, cómico-dramática, está formada por el siguiente personal: director, el primer actor del Teatro Español de Madrid don José González; primera actriz, doña Luisa Calderón; otra primera actriz, doña María Santoncha; primer actor cómico, don Rafael López; otro actor cómico, don Pablo Chaves; actrices: Pilar Calderón, Consuelo Envid, Mercedes Estrella, Consuelo Menéndez, Amalia Ordoñez, Ana Ripoll, Angela Santoncha, Josefina Vázquez de Gon-

actores: Samuel Aguado, José...
Vicente Cortilla, Fernando...
José Guzmán, Alfonso Jorge,
Palacios y José Sánchez.

obras anunciadas como estreno
de Bergerac», «El hombre
de cien años», «La flor del almendro»,
«El hombre de la mole», «Los hijos artificiales» et-

la compañía debutará el próximo do-
mingo con el drama «El loco Dios».

mejores guantes son los de Maresma.

las gracias al señor goberna-
civil de esta provincia por la aten-
que tuvo con nosotros invitándonos
a visitar al Santísimo Sacramento el
domingo último.

animadísimo como pocos, estuvo el
celebrado en esta ciudad el sá-
bado último. Además de los que ordina-
mente acuden a él se vio a mucha
gente que vinieron a por la palma ó lo

ll y a varios alcaldes y secretarios
de los pueblos de la provincia que vi-
ven por mor del recadito que, como
procedimiento nuevo, se van transmi-
tiendo unos a otros y que si no se lleva-
ra el tortell ni la palma dejaron en

una parte el convencimiento de que
la provincia de Gerona el espíritu de
dependencia está tan arraigado que
de toda imposición.

debemos llamar la atención del dig-
nificado administrador de correos de esta pro-
vincia, acerca de las continuadas quejas
de esta administración recibe por la
falta de números a suscriptores a que
ellos les envían con toda puntualidad.

Esta semana han formulado dichas
quejas dos abonados al HERALDO DE GE-
RONA, uno de Ventalló y uno de Santa Cris-
tina de Aro (Solius).

No dudamos que, dado el celo del se-
ñor Gimenez, serán con prontitud cor-
rigidas las faltas.

describano que fué del juzgado de
Gerona, don Carlos Crehuet y Baus, se
establecido en Barcelona, abriendo
oficina para toda clase de asuntos
judiciales y administrativos en el piso
principal de la casa número 9 de la calle
de la Lavina de dicha ciudad.

agradecemos a nuestro amigo el ofe-
rente que de su nuevo domicilio se
servido hacernos.

vario ha sido el tiempo en la pa-
sada semana. Ayer sopló un viento fuer-
te y molesto.

adverederos, 2-Guantes-Abcuradors, 6.

En tiempo ni espacio para darle ca-
bida en esta edición, recibimos de San-
ta Coloma de Guixols un remitido de Canta-
das, en el que se contesta una carta
de la misma ciudad inserta en otro pe-
riódico.

En estas líneas de explicación a
autor por la demora en publicar su
remitido.

de hacernos eco desde estas co-
lumnas de lo muy censurado que fué el
último en la Dehesa, durante la
ceremonia de la jura de la bandera, el
señor Maresma que presidió la colocación
de los alumnos de las escuelas munici-
pales que asistieron a ella.

La verdad es que, tal como fueron si-
tuadas, no se cumplió el objetivo de que
se celebraran tan hermoso acto para que
se expresase su sentimiento pátrio.

El próximo domingo se celebrará un
mitin republicano en esta ciudad.

El pasado domingo se registró un ro-
bo en la calle de la Muralla de esta ca-
pital y habitación del depositario de
fondos provinciales nuestro amigo don
Guillermo Vallés.

El robo consistió en varias alhajas y
unas cuantas monedas.

Guantes de todas clases.—F. Maresma.

Con la solemnidad acostumbrada en
Gerona, se han celebrado este año las
funciones religiosas del domingo de Ra-
mos y lunes santo, asistiendo a ellas
gran número de fieles.

De regreso de París, en donde ha es-
tado haciendo prácticas de la especiali-
dad de las enfermedades de garganta,
nariz y oído, á que se vá á dedicar, he-
mos tenido el gusto de saludar en esta
ciudad á nuestro amigo y paisano el
médico don José Llobet de Pastors.

Durante el tiempo de su ausencia se
ha dedicado nuestro joven amigo á es-
tudios especiales de su facultad, desem-
peñando el cargo de ayudante libre en la
clínica del afamado doctor Lermoyez, del
hospital de San Antonio, y en la de los
profesores Lubet-Borbon y Martín y vi-
sitando las de los mas celebrados espe-
cialistas.

El *Diario de Gerona* anuncia la visita
á esta ciudad del señor obispo de Vich.

El día de la jura de la bandera se re-
partió á la tropa de la guarnición un
rancho extraordinario y un plús.

Según datos de la dirección general
del instituto geográfico y estadístico,
procedentes del registro civil, el movi-
miento de la población en esta capital,
durante el pasado mes de marzo fué el
siguiente:

Nacimientos 45, de ellos 14 ilegítimos.
Natalidad por 1.000 habitantes 2'85. De-
funciones 47 clasificadas del modo si-
guiente: fiebre tifoidea 1, coqueluche 1,
tuberculosis 9, enfermedades del aparato
circulatorio y respiratorio 21, idem del
digestivo 2, septicemia puerperal y otros
accidentes puerperales 1, vicios de con-
formación 2, muertes violentas 1, otras
enfermedades 9, resultando una morta-
lidad de 2'98 por 1.000 habitantes.

En virtud de permuta han sido desti-
nados á Gerona y La Junquera, respecti-
vamente, nuestros amigos don Juan Ruiz
y don Ignacio Baxerías, aspirantes del
cuerpo de telégrafos.

Hemos sido convocados por la alcaldía
á una reunión que se celebrará en la ca-
sa consistorial el próximo sábado, á las
19, para tratar de la venida á esta ciu-
dad de los coros de Clavé.

A nuestro distinguido amigo parti-
cular el señor marqués de Santa Ana
le ha sido otorgada la gran cruz de Isa-
bel la Católica.

Le felicitamos por esta distinción.

Para buenos guantes la casa F. Maresma.

De la provincia

Para los días 12 y 13 de este mes está
contratada la orquesta La Nova, de Fi-
gueras, en el pueblo de Pont de Molins.

Un colega de Olot se queja de la poca
limpieza de las calles de aquella villa.

Nada, como las de la capital de la
provincia.

Continúan con toda actividad en Fi-
gueras, los trabajos de organización de
los festejos que se han de celebrar du-

rante las próximas ferias de Santa Cruz.
Ya se han repartido unos anuncios,
en forma de billetes del Banco de Espa-
ña, anunciando la corrida del día 3 de
mayo, con ganado de Muruve y cuadri-
llas del *Algaño* y Padilla.

Adelantan mucho los trámites que ha
de seguir el expediente incoado para la
construcción de un nuevo cementerio
en Bañolas.

En Olot ha sido cerrado el teatro por
haberse despedido la compañía Soto-
Guillot que actuaba en él.

En Palafrugell se ha constituido una
sociedad coral con el título de El Brazo
Fuerte.

El penúltimo domingo hizo su apari-
ción visitando las sociedades de recreo,
en las que fueron obsequiados los co-
ristas, después de haber cantado varias
piezas con mucha afinación y gusto,
dirigidos por el joven maestro director
don José Figueras.

Llamó la atención un brindis com-
puesto exprofeso para el coro, por el
músico de aquella localidad don Fede-
rico Jovent, y letra escrita para el mis-
mo, por don Amaranto Gallart.

El lunes siguiente celebró el nuevo
coro una fiesta en el santuario de San
Sebastián, en la que reinó franca cor-
dialidad y alegría. Asistieron varios só-
cios protectores.

A los postres del animado banquete,
hablaron, invitados por el joven presi-
dente de la sociedad, don Narciso Mora-
tó, varios señores, entre los que recor-
damos á don Luis Morató, don José Fer-
rer y Mascort, don Juan Miquel, don
Juan de Linares, don Andrés Serra, don
Amaranto Gallart, don Federico Torrent,
don Mariano de Linares y el presidente
que dió las gracias á todos. Fueron muy
aplaudidos.

Con la distinguida señorita doña
Francisca Cruañas, el penúltimo sábado
contrajo matrimonio en la villa de La
Bisbal nuestro buen amigo el rico ha-
cendado de Cruilles don Juan Font.

Deseamos á los recién casados toda
suerte de felicidades.

Para el día de Pascua se anuncia en
Olot un mitin organizado por el Centro
de Unión Republicana de aquella villa.

El próximo domingo día 12, del ac-
tual, tendrá lugar en Figueras la inau-
guración de un gran salón de baile.

Las diferencias surgidas entre patro-
nos y obreros zapateros de Olot han te-
nido feliz arreglo con el aumento de sa-
lario que empezará á regir el día 15 del
corriente.

Segun nos dicen de Figueras han re-
sultado muy solemnes y se han visto
muy concurridas las funciones religio-
sas del domingo de ramos y lunes y
martes santos.

La sucursal en Palafrugell de la Cá-
mara Agrícola del Ampurdán, dió el pe-
núltimo domingo una conferencia en
Peratallada, la que revistió escepcional
importancia. Hablaron los señores don
Salvio Geronés, don Fernando Torrón, don
Juan Linares, don Leonardo Vives, don
Rafael Ferrer, don Mariano de Linares y
don Luis Pons; conquistándose muchos
aplausos. Presidió el acto el alcalde y
asistió numerosa concurrencia.

En la importante villa de Llagostera
tendrá lugar el próximo lunes día 13 del
corriente un concurso de ganado y gra-
nos organizado por la sucursal en la
misma de la Cámara Agrícola Oficial del

Ampurdán en conmemoración del ani-
versario de la inauguración de la feria
llamada «del dilluns de Pascua». Se re-
partirán 8 premios y otros tantos diplo-
mas de mérito.

Dicen de Figueras que la ceremonia
de la jura de la bandera por los reclutas
del regimiento de San Quintin, verifi-
cada en la Rambla de aquella ciudad,
resultó un hermoso acto.

Nos escriben de Santa Coloma que e
mitin catalanista celebrado el domingo
último en aquella villa fué un fracaso
como el de Arbúcies.

Desde San Feliu de Guixols dicen lo
siguiente á *El Noticiero Universal* de
Barcelona:

«Nos ha visitado estos días el señor
don Jaime Roure y Prats, jefe del parti-
do liberal dinástico de la provincia y
candidato por este distrito en las pró-
ximas elecciones de diputados á córtes,
quien, durante su estancia, conferenció
con los más importantes industriales,
llevándose muy buenas impresiones res-
pecto á su candidatura».

—El médico higienista don Juan Jor-
di Ferréiro, tiene abierta una consulta
especial para enfermedades venéreas y
sífilíticas en su domicilio, Subida de la
Catedral, núm. 2, 2.º; todos los días de
12 á 1.

—*Madres: el Vino-Iodo-Tánico-Fosfa-
tado Gimbernat* sustituye ventajosamen-
te al *aceite de bacalao, Emulsiones*, prepa-
raciones Iodadas y de fosfato de cal, tan-
to por su bondad como por estar al al-
cance de todas las posiciones.—Frasco, 8
reales.—Asalto, 14, y en todas partes.

—El que haya de confiar cualesquiera re-
presentaciones, encargar la gestión de asun-
tos en las oficinas públicas ó autorizar á
quien le cobre pensiones ó libramientos de
cualquier clase, dirijase á don José Gum-
bau Serra, *Profesor Normal, Agente de
Negocios matriculado y Habilitado de Cla-
ses pasivas*.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS,
GERONA.

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de
Barcelona y graduado con el Título de *Ci-
rujano-Dentista* por la Facultad de Medi-
cina de Madrid.

En su Clínica y Gabinete Odontológico
se hacen extracciones sin dolor, se constru-
yen toda clase de dentaduras, se remiendan
las inservibles á precios convencionales, se
hacen orificaciones y empastes de todas
clases y se curan las enfermedades de la
boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

—CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS,
bajo la dirección de Luciano Pinet Es-
carpenté, Ciudadanos, 14, bajos.—Gerona.

—MIL PESETAS al que presente Cáps-
ulas de sándalo mejores que las del
Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen
más pronto y radicalmente todas las enfer-
medades urinarias.
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

LIBROS Y PERIÓDICOS

Sol y Sombra.—El número 331 de este po-
pular semanario taurino, correspondiente
al jueves 2 del actual, es notable, pues con-
tiene, entre otros trabajos, crónica taurina,
por Pascual Millán; reseña, con instan-
táneas, de las novilladas celebradas en Ma-
drid los días 25 y 29 de marzo; curiosísima
información de la boda de *Lagartijo chico*
en Córdoba, ilustrada con magníficas foto-
grafías de *Lagartijo chico* y su señora, y
Guerrita y su esposa, padrinos; y reseña,
con instantáneas, de la corrida últimamen-
te efectuada en Castellón.

Este acreditado semanario, que en seis
años de existencia ha logrado colocarse á
la altura de las mejores publicaciones ilus-
tradas y ser único en la especialidad tauri-
na á que desde su fundación se dedica, al
comenzar la próxima temporada introdu-
cirá importantes mejoras, publicando nú-
meros de 16 páginas más la portada en *tri-
color*, en la que figurarán interesantes re-
tratos—algunos inéditos—de diestros céle-
bres, alternando con asuntos referentes á la
tauromaquia, ejecutados por los artistas
más notables en el género.

No dudamos que el público acogerá con
simpatía la constancia y desvelos de los in-

fatigables directores propietarios del ilustrado semanario.

—El número 410 de la importante revista *Madrid Científico* contiene:

Canalizaciones trifásicas, por M. de Córdova, Ingeniero de Montefiore (3 grabados). —Puertos y dragados de los ríos.—El arte en la casa, por Francisco Alcántara (2 grabados).—V. La visión de lo invisible: los interruptores; una clasificación; interruptores sólidos de rueda de yunque y de disco; temblador Marcel Deprez; fono-temblador Radiguet; temblador Max-Khol; interruptores líquidos de mercurio Foucault, Londe, Seguy; Max-Khol y Ducretet, por F. del Río Joan, Ingeniero (10 grabados).—Decreto fracasado.—V Congreso internacional de Química aplicada, por Heriberto Puig y Font, Ingeniero.—Como el sastre del Campillo.—Remitido.—Noticias.—Información.—Movimiento de personal.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—*Día 9, jueves SANTO.*—Santa María Cleofé y Santa Casilda vírgen.

10, viernes SANTO.—San Ezequiel profeta y mártir.

11, sábado SANTO.—San León el Magno papa y doctor.

12, domingo.—PÁSCUA DE RESURRECCIÓN.—Santos Julio papa y Víctor mártir.

13, lunes.—(Antes ✕) San Hermenegildo rey y mártir.

14, martes.—(Antes †) San Telmo confesor y Santa Domnina vírgen.

15, miércoles.—Santas Basilisa y Anastasia mártires.

He aquí las funciones de Jueves Santo que se celebrarán en esta ciudad:

CATEDRAL.—A las diez de la mañana se dará principio a la bendición de los Santos Oleos con arreglo al ceremonial litúrgico, siguiendo luego el oficio de Pasión y la exposición de S. D. M. en el monumento; oficiará de pontifical S. E. Ilma. el señor Obispo de la diócesis. A las tres y media de la tarde tendrá lugar el Lavatorio: en cuyo solemne acto oficiará de Preste el M. I. Sr. Dr. D. Estanislao Almonacid, Dean de la misma Santa Iglesia.

En las demás Iglesias.—A las ocho de la mañana, en las iglesias de Religiosas Beatas, Capuchinas, Bernardas, Escolapias, San Pedro, Hospital y San Lucas.

A las nueve, Santa Susana del Mercadal, Hospicio, Hermanitas de los Pobres é Iglesia parroquial del Puente Mayor.

A las nueve y media, Nuestra Señora de los Dolores.

A las diez, Religiosas Adoratrices, Siervas de San José, San Martín. Nuestra Señora del Carmen y San Félix.

Durante los días de Jueves y Viernes Santo pueden visitarse los siguientes monumentos en los templos de esta ciudad:

Santa Iglesia Catedral, Siervas de San José, Madres Escolapias, San Lucas, Ex-

Colegiata de San Félix, Monjas Capuchinas, San Pedro, Iglesia parroquial del Puente Mayor, Monjas Bernardas, Santa Susana del Mercadal, Hermanitas de los Pobres, Religiosas Adoratrices, Hospicio provincial, Hospital provincial, Monjas Beatas, Nuestra Señora de los Dolores, Nuestra Señora del Carmen, San Martín y templo de la Granja Salesiana.

HOMBRES CELEBRES



CARLOS GUILLERMO, BARON DE HUMBOLT

nació en Potsdam en 22 de junio de 1767; † en Potsdam en 8 de abril de 1895.

Este célebre poeta, crítico, filólogo y hábil diplomático alemán, descendía de una familia noble de la Pomerania.

Después de haber estudiado con aprovechamiento la filosofía, dedicóse a la carrera diplomática.

En 1802 fué nombrado ministro residente en Roma, donde permaneció hasta que, llamado a Berlín, fué nombrado consejero de Estado y jefe de las secciones de cultos é instrucción pública.

En 1808 se le confirió el cargo de ministro plenipotenciario en Viena; en 1810 tomó parte en las conferencias de Praga; en 1815 asistió al congreso de Viena y en 1816 fué nombrado ministro extraordinario en Londres encargado de redactar la constitución prusiana.

Cansado de la política se retiró a su país dedicándose a los trabajos literarios.

De sus profundos estudios sobre la antigüedad, nacieron sus «Investigaciones sobre el Egipto y los pueblos orientales», y la colección de artículos que con el título de «Estudios estéticos», publicó en diversos periódicos.

Tradujo el «Agamenón», de Esquilo y escribió un Tratado sobre el idioma y metrficación de los glotosos; un «Tratado sobre el duelo», y una «Introducción al estudio de la lengua kawi», con otros trabajos que sería prolijo enumerar.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

L'UNION

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS**.

Capital social	10.000.000 de francos
Reservas	11.205.000
Primas á cobrar	79.650.334
Total	100.855.334
Capitales asegurados	17.272.202.816
Siniestros pagados	229.000.000

Sucursal española: *Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24.* Director: E. GÉS.

Subdirector en Gerona: **D. José Bagudá**, Progreso, 18, 1.º



La calvicie ha sido por fin vencida!

DOCTOR V. STKANOWITZ

Loción Capilar 7.50 ptas. frasco

De venta en Gerona: Farmacia Moderna, Rambla; Perfumería Maresma, Abeuradors y Mercaders; Perfumería Boñet, Rambla y Abeuradors y Perfumería Vallmajó, Besadó y Platería.



FABRICA DE MUEBLES

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, construidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI

IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tos, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tóserina.

Fórmula conocida á base de **Terpinol, Guayaacol, heraina y bromoformo**, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario **J. Viladot y C.ª**, Rambla Cataluña, 36, Barcelona.

VINO GIMBERNAT

Tono-Tánico FOSFATADO acreditado

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatismo, *tumors frets tumors blancs*. Necesario á las jóvenes en la época de la pubertad; vuelve fuertes y robustos á los de *carne blanda*, es muy conveniente á las señoras embarazadas, y en la lactancia, para fomentar la robustez de los niños y evitar el enflaquecimiento de las madres. Frasco: 8 reales. Asalto, 14, Barcelona y en todas las farmacias y droguerías de todas las poblaciones.

Gran Hotel Restaurant SUIZO

(Antes LOUVRE)

Plaza del Angel, 1.—Teléfono núm. 1.974

BARCELONA

El dueño de este importante Hotel D. Pedro Payerols, participa á su numerosa clientela y al público en general haber terminado las importantes obras de local y mobiliario, habiéndolo puesto á la altura de los mejores de su clase y siendo hoy el más moderno de Barcelona.

Participa también haberse asociado con D. Pablo Tarreng, ex-director gerente de varios grandes hoteles de Francia á cuyo cargo está la dirección de la casa y bajo la cual se han realizado todas las innovaciones.

Los que favorezcan este Hotel encontrarán en él toda clase de comodidades como son: Salón de lectura y recreo, piano, peluquería, cuarto de baño, teléfono, etc., etc., y cuanto pueda apetecer el más exigente.

Cocina inmejorable á cargo de cocineros de primer orden

Coches é intérpretes á la llegada de trenes y vapores

On parle français. Si parla etaliano. English Spak

Hojas adicionales al Registro fiscal de los edificios y solares, se venden en la imprenta de este periódico.

En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.

APRENDIZ.—Se necesita uno en esta Imprenta.